

Presentación

Hace doce años surgió un proyecto de las universidades públicas, agrupadas en el CONARE, y de la Defensoría de los Habitantes de la República, que encontró apoyo en la cooperación internacional, al principio el PNUD, luego la Unión Europea, el Reino de los Países Bajos, Suecia, OIT, OPS, UNICEF, UNFPA y otras instituciones locales y extranjeras. El hoy Programa Estado de la Nación nació como una iniciativa de información y formación para preparar y publicar un informe nacional que dé seguimiento minucioso al desempeño del país desde la óptica del desarrollo humano sostenible, una suerte de espejo en el cual la sociedad encuentre el reflejo de sus aspiraciones, el más nítido posible.

La tarea del Estado de la Nación es dotar a la sociedad de instrumentos de fácil acceso para conocer su evolución, desarrollar instancias de rendición de cuentas, fortalecer mecanismos de participación y negociación, y contribuir a la formación de consensos nacionales. No es un informe gubernamental, tampoco es antigubernamental; se centra en la valoración sobre los avances, retrocesos y tendencias del proceso de desarrollo de Costa Rica.

Desde su primera edición, el *Informe Estado de la Nación* conserva una misma estructura básica, que se modifica y enriquece año tras año, con el propósito de identificar y seguir tendencias importantes para el análisis del desempeño nacional. Esa estructura contempla un conjunto de capítulos permanentes, referidos a las aspiraciones nacionales de desarrollo humano sostenible en materias económicas, sociales, ambientales y políticas, y un compendio estadístico con más de 248 variables y los respectivos niveles de desagregación según distintos criterios (sexo, zona, región, grupos de edad, sectores productivos o institucionales, etc.), provenientes de 32 fuentes oficiales de información.

El Duodécimo Informe mantiene la estructura y las características del Informe anterior. En la primera parte “Seguimiento del desarrollo humano” se presentan los capítulos regulares (Equidad e integración social, Oportunidades, estabilidad y solvencia económicas, Armonía con la naturaleza y Fortalecimiento de la democracia). En la sección de “Debates para el desarrollo”, donde el Informe somete a discusión temas relacionados con las opciones de las políticas de promoción del desarrollo humano. Su propósito es ampliar alternativas de política pública en asuntos específicos seleccionados por el Consejo Consultivo del Programa, con base en una revisión de experiencias internacionales. En esta ocasión se abordan el tema de “Opciones y desafíos prácticos para avanzar hacia una red vial moderna y eficiente en Costa Rica”. Asimismo, esta sección incluye una serie de “miniforos” o espacios de discusión entre especialistas sobre temas puntuales (Gobernabilidad del recurso hídrico y Reformas políticas y electorales). La tercera y última parte del Informe es el “Anexo Estadístico y Metodológico”, donde este año se presenta un Compendio estadístico cantonal.

Para ampliar y profundizar en el contenido de los temas específicos, se invita a las y los lectores a consultar tanto el Informe completo, como el conjunto de ponencias especializadas que está a disposición del público en el sitio www.estadonacion.or.cr.